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Entrevista a S.E. la Presidenta de la República, 
Michelle Bachelet Jeria, 

en red de radios regionales 
(Tema Bolivia) 

 
 

Arica, 15 de Julio de 2016  
 

 
 
Pregunta: Necesito su comentario respecto al tema Bolivia, que para la 
región, Presidenta, es seguramente importante. Sobre todo los últimos 
acontecimientos que han sucedido, declaraciones  no sólo del 
Presidente Morales, sino también del Canciller David Choquehuanca, 
que ya se confirmó su visita a la región, específicamente al puerto de 
Arica, entre el domingo y el martes próximo.   
 
Y eso nos inquieta y nos preocupa que una autoridad diga “voy a 
fiscalizar”, lo que a un ciudadano chileno no corresponde tomarlo en 
consideración, sobre todo que han sido realmente autoridades 
groseras.  Así que lo digo con mucho respeto, Presidenta. 
 
Cosa que anudo a lo del principio, me parece que también, la 
presencia de todo el equipo, del poder económico del gabinete de la 
Presidenta Michelle Bachelet está presente acá.  Hay una relación 
directa con las obras de adelanto que tiene la región, como también 
esta expectante presencia de alguien que no es bien recibido, al 
menos por la ciudadanía de Arica. 
 
Presidenta Bachelet:  Déjeme contestarle en dos temáticas distintas.  
El segundo tema que usted menciona, que es el tema de las 
relaciones con Bolivia, nosotros, Chile ha hecho esfuerzos 
permanentes por decir que queremos las mejores relaciones posibles, 
que queremos un diálogo, un diálogo sin condiciones, digamos, y que 
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nosotros vamos a buscar, en la medida que nos sea factible, de 
continuar trabajando en una agenda constructiva, sin ofensas y que 
permita construir algo con un vecino, que va a ser siempre vecino 
nuestro, y que tenemos que ser capaces de mirar, como teníamos una 
agenda anterior, cuáles eran los puntos en los cuales se podía una 
agenda de futuro. 
 
Hemos visto lo que ha pasado ¿no es verdad?, Bolivia nos llevó a La 
Haya el año 2012, me parece, o 2011, ellos presentaron su memoria 
posteriormente, nosotros acabamos de presentar, hace un par de días, 
la contramemoria en La Haya, y la verdad es que nosotros estamos 
convencidos de que aquí no hay ninguna soberanía en riesgo para 
Chile, ninguna, dado que el propio fallo de la primera etapa, de las 
observaciones preliminares, planteó con claridad que lo que ellos 
querían ahora dilucidar, es que si había habido una obligación de 
negociar, por parte del Gobierno de Chile, en el pasado, y que si 
hubiéramos cumplido o no. 
 
Nosotros creemos que nuestra memoria es sólida, del punto de vista 
jurídico, por un lado, y del punto de vista histórico, y va a demostrar 
con claridad que no hay obligación de negociar, y también va a 
demostrar con claridad que hemos cumplido con el Tratado de 1904. 
 
Bueno, también presentamos la demanda por el Río Silala, para que la 
Corte definiera que es un río internacional, como nosotros pensamos, 
y esperamos también que eso tenga un muy buen resultado. 
 
En el intertanto, nosotros no podemos dar más antecedentes de la 
memoria y la contramemoria, por las normas del Tribunal de La Haya, 
que permite que esto sea conocido en cierto momento y en otro no, y 
nosotros, los chilenos,  siempre cumplimos todas las normativas del 
derecho internacional y de las cosas. 
 
Lo segundo, es que, en el intertanto, surge esta información, primero 
por la prensa extranjera, de una visita del Canciller Choquehuanca con 
un conjunto de parlamentarios, entiendo, una delegación, con el 
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objetivo que señalan ellos públicamente, de venir a ver, dado quejas 
que habrían tenido de camioneros bolivianos, de si se está dando 
cumplimiento o no al Tratado de 1904. 
 
Efectivamente hubo una situación que fue necesario de realizar en su 
momento, del cierre de unas especies de aparcamientos de camiones 
que eran ilegales, que no tenían ninguna condición sanitaria 
adecuada, que generaba accidentes y riesgos.  Sin embargo, la región 
respondió rápidamente habilitando espacios con todo lo que se 
requiere, y hay un último espacio que se está terminando de habilitar  
en anoche, para 300 nuevos camiones, en tierras de Lepa, en terrenos 
de Lepa, los otros están en Lluta, que van a permitir que sigamos 
cumpliendo, como lo hemos hecho hasta ahora, con nuestros 
compromisos del Tratado de 1904, pero en condiciones más 
adecuadas, sanitarias, con baños, con comedores, con agua, con luz, 
y no en las condiciones en que estaba anteriormente. 
 
Ahora, la Cancillería sacó en el día de ayer un comunicado señalando 
que hay formas diplomáticas cuando se trata de visitas oficiales. Es 
decir, yo, por ejemplo, si quiero ir a un país, a través de las embajadas 
o de lo que corresponda, se intercambian las notas correspondientes y 
se acepta o no acepta la visita, y se define qué es lo que se va a hacer 
en la visita y se llega a acuerdo.  No es como llegar a almorzar sin que 
nadie lo invitara a uno. 
 
Entonces, eso es siempre así, con cualquier país del mundo.  Yo he 
estado aquí o acullá, todo eso se organiza, hay formas, no me refiero 
a formas burocráticas, sino que hay una formalidad básica, que es 
esencial.  Porque imagínense, si uno quisiera ser atendido por una 
autoridad  y la autoridad está ocupada.  Es decir, es lo básico. 
 
Bueno, en este caso, la Cancillería recibió, finalmente, porque cuando 
se nos preguntaba decía “aquí no hay nada”, “puede ser una visita 
turística”, dijo alguien.  En este caso, lo que hemos recibido es una 
información de que vendrían, pero sin entrar en todos estos detalles 
que son indispensables para considerar algo como una visita que 
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tenga algún carácter oficial.  Por lo tanto, hasta ahora Chile entiende 
que ésta es una visita privada, lo que significa que, digamos, 
obviamente no hay, hay ciertas acciones que no son factibles y, por lo 
tanto, a menos que Bolivia defina con mucha mayor claridad y acuerde 
con nosotros los mecanismos, los momentos y las actividades, la 
vamos a considerar una visita privada.  
 
Y eso significa que hay ciertas cosas que pueden hacer y ciertas 
cosas que no se pueden hacer, porque hay que respetar la legalidad 
nuestra, en Chile. 
 
Y lo segundo es que, por supuesto, nosotros somos un país 
democrático, serio, sin duda todo lo que esté en nuestra mano, para 
cualquier ciudadano, chileno o extranjero, de que su estadía en Chile 
pueda ser una estadía segura, sin accidentes, por supuesto se va a 
asegurar. 
 
Pregunta:  Pero de acuerdo al estilo del señor Choquehuanca, como 
también del Presidente de Bolivia, dejar de lado la importancia que 
tienen los países hermanos, la intención del Canciller boliviano es 
visitar los puertos de Arica y Antofagasta, especialmente, en una 
calidad de “fiscalizador”.  Porque no sólo va a venir con su equipo de 
trabajo, sino también con medios de comunicación, que van a ver 
debajo de la tierra, debajo de la piedra. 
 
Presidenta Bachelet:  Como le digo, en una visita oficial, uno podría 
pedir visitar algo, para tener una propia imagen, más allá de que 
comunicacionalmente se presentara de una u otra manera, como 
usted señala, pero dadas las características, hasta ahora, de la visita, 
yo creo que eso no va a ser factible. 
 
Pregunta:  No va a ser factible. 
 
Presidenta Bachelet:  Yo creo que no.  Ahora, si ellos cambian la 
petición y se llega a un acuerdo entre las Cancillerías, sería otro tema.  
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Pero hasta ahora, de la manera como hemos sido informados y 
comunicado, esto lo entendemos como una visita privada.  
 
Pregunta: ¿Puede ser un aprovechamiento, finalmente, para todo el 
carácter que ha tenido estas relaciones bilaterales? 
 
Presidenta Bachelet:  O sea, toda acción de todo actor político, y los 
ministros son actores políticos, los Presidentes son actores políticos, 
sin duda que buscan un objetivo ¿no? Y sin duda que buscan un 
objetivo… y venir con una delegación de parlamentarios, busca un 
objetivo.  Nadie es inocente e ingenuo.  Busca, entre otros, un objetivo 
comunicacional ¿no es verdad? 
 
Pero, como le digo, los chilenos siempre hemos creído que “lo cortés 
no quita lo valiente”, y vamos a… pero también hemos sido muy 
claros, y así como están dadas las cosas, entendemos que es una 
visita privada. 
 
 

* * * * * 
 
 
 
Arica, 15 de Julio de 2016. 
Mls/lfs.  


